

# DIARIO

DEL GOBIERNO DE SALAMANCA.

Y SU PROVINCIA.

*Del Domingo 12 de Setiembre de 1813.*

*El Dulce nombre de MARIA y San Leoncio y Compañeros Mártires. = Manifiesto todo el dia, y Sermon en S. Benito y en S. Adrian. Predica el Dr. D. Tomas Gonzalez, Cura párroco de la Catedral. Procesion por la tarde.*

## VICTORIA DE IRUN Y TOMA DE S. SEBASTIAN.

Despues de varios movimientos, que demostraban, alguna nueva tentativa de parte de Soult, para socorrer las plazas sitiadas, quiso acudir en efecto a la mas apurada, y atacó el 31 à las cinco de la mañana por varios puntos; pero echó el resto de sus esfuerzo, pasando el Bidasoa, el de San Marcial, à la derecha de Irun, donde reunió de 16 à 18 mil hombres.

Nuestra tropa, aunque inferior en número por aquella parte, contuvo y escarmentó al enemigo con la mayor bizarría, mandada por el General Freyre, quien atendia à un mismo tiempo à dar las órdenes convenientes y alentar con la voz, con los ademanes y con el exemplo, à



los cuerpos mas empeñados en la refriega, y habiéndole muerto el caballo, montó prontamente en otro y continuó guerreando con la misma intrepidez.

Rechazados los enemigos volvieron al ataque con el mayor impetu, estrechándose hasta llegar á la bayoneta, y arrojando un diluvio de granadas, bombas y balas de grueso calibre, de la infinita artilleria que tenian en su línea preparada al intento; pero fueron nuevamente arrojados con gran destrozo por nuestros heroicos soldados, los quales no habian comido en todo el dia.

Trabóse á poco rato hasta tercera vez y con mas ahinco y desesperacion la refriega, y en medio de ella se aparecieron por nuestra derecha dos divisiones inglesas, que el Lord conociendo el verdadero punto de ataque, enviaba desde Lesaca, á cuya vista redobló la tropa española sus esfuerzos y consiguió el mas completo triunfo.

Al mismo tiempo habia pasado otro cuerpo enemigo, durante la marea baxa por la izquierda del puente, que habia formado, y habiendo sido igualmente rechazado, hácia al anochecer fue quando acabó de repasar el rio, habiendo durado la batalla con cortísimos intermedios por espacio de catorce horas.

La pérdida de los enemigos se gradua quando menos de cinco á seis mil hombres, y el general Martinier muy mal herido; y la nuestra no baxa de dos mil, con mucha oficialidad herida, en ella los Generales Pol y Castañon, el Brigadier Roselló y otro; y muerto con grande sentimiento del ejército el valeroso Miranda, Coronel del Regimiento de Asturias, como tambien el Capitan ingles Mallet, el qual quiso servir en clase de voluntario. Hay muchas heridas de casco de granada ù bomba, y de bala de cañon, porque, como se ha dicho, nos hicieron un fuego infernal de artillería.

Entre tanto dispuesto ya el asalto á la plaza de S. Sebastian desde la víspera, y despues de mil esfuerzos para superar los obstáculos con que se defendia á palmos el enemigo, enbistiendo por las brechas y escalando por otras partes, al fin se tomó à viva fuerza, y á costa de mas de dos mil hombres, la Plaza á las 12 del dia. A poco rato salió un parlamentario del castillo, que se conduxo al Lord, para tratar de capitulacion.

Se habia cogido una espia que llevaba á la guarnicion de San Sebastian el aviso de que se sostuviese hasta el dia dos, en que á lo mas tarde sería positivamente socorrida por parte de Soult, quien habia ofrecido seis pagas á sus soldados, si llegaban à penetrar hasta la dicha Plaza.

*Puzol, junto á Valencia, 28 de Agosto.*

Muy Sr. mio: creerá Vmd. que las pocas tropas que se hallan al frente de Murviedro estan à dieta la mayor parte del tiempo? creera Vmd. que antes de ayer solo tomaron media racion, y ayer eran las dos de la tarde y nada habian recibido? creerá Vmd. que esto suceda en un pais, en donde Suchet mantenía 12 à 15 mil hombres, sin que aun se hubiese recogido la abundante cosecha? creerá Vmd. que estan sin aceite para condimentar los ranchos, porque el Ayuntamiento *anti-Constitucional*, dice no se encuentran en Valencia pellejos para conducirlo à dos ó tres leguas? creerá Vmd. que habiéndose dado órden en el ejército para que la tropa tome un gaspacho, à fin de que le sea muy llevadero el excesivo calor, no ha podido tener efecto esta providencia, porque nada hay que darle? creerá Vmd. que los regimientos de la Corona y Alcazar no han podido tomar municiones, porque no hay en Valencia transportes para conducirlas, estando muy expuestos el dia menos pensado à no poder batirse, por no

tener con que? creará Vmd. que interin el Sr Gefe Politico deberia hacer cumplir con su deber al Ayuntamiento (liberal en su especie, pero no en sus hechos) y que quando los Intendentes y demas empleados de Hacienda Nacional no deberian tener otro objeto que trabajar incesantemente por la subsistencia del infeliz soldado; todos estos, en lugar de dedicarse á funciones tan sagradas, suelen pasar el tiempo en comilonas, en que reina el luxo mas escandaloso, insultando la miseria de los pueblos y la de sus defensores? y creará Vmd. finalmente que esto suceda á dos leguas de la capital, en donde hay dos Intendentes; otro que debe venir con una infinidad de individuos de Hacienda Nacional ó individual, que es lo mismo, un Gefe Político, una Junta superior y un Ayuntamiento; que aun quando no fuese mas que por realizar el refran castellano, que dice: *Ceacito nuevo tres dias en estaca*, deberia acreditarse en los primeros dias de su instalacion, manifestando la liberalidad que tanto los distingue? Pues, si señor, crealo V. porque así sucede por nuestra desgracia; de nada sirven esa multitud de autoridades sino de agravar los pueblos, consumiendo una infinidad de sueldos, que bien distribuidos, podrian mantener muchas familias útiles al Estado, desterrando de entre nosotros esa carcoma que roe los cimientos del edificio, que al fin sucumbirá, si no se muda de sistema. Qué quadro tan triste se presentará á todo buen español! El defensor de la Patria, el que sacrifica sus bienes, su tranquilidad y su vida por asegurar el reposo de sus conciudadanos, parece víctima de la miseria mas horrorosa y del hambre mas desoladora, al paso que las verdaderas sanguijuelas del Estado viven en la mayor abundancia, consumiendo los caudales que han podido adquirirse con la sangre de millares de víctimas.

*En Salamanca. En la Imprenta de Blanco.*